



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLIX

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14175

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la PENÍNSULA: Un mes, 150 ptes.—Tres meses, 450 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 1000.—La suscripción se contará desde 1.º y 15 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 24

LUNES 1.º DE MARZO DE 1909

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Correos postales en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jones, 81, Faubourg-Montmartre.

## CRONICA

...Y el eco fué repitiendo en confuso ritmo las últimas notas de aquel vals preñado de voluptuosidades hasta que sus acordes se extinguieron por completo en las lejanías y el dios Momo, vertiendo lágrimas de confettis y serpentina, sucio, desgarrado, sudoroso, jadeante, erupiendo vino y obscenidades, huye presuroso á huir de las desgarraduras de su abigarrada indumentaria, para volver á erguir su altiva cabeza en el año venidero.

Este es invariabilmente el epílogo obligado de carnaval.

La línea divisoria que separa la alegría de la tristeza es tan imperceptible que el tiempo se encarga de rebasarla en un espacio más imperceptible todavía, mezclándose, confundiendo en apretado abrazo, la alegría y el dolor, las lágrimas y las carcajadas de placer.

Ayer, gritos, suspiros, miradas amorosas, promesas de concesiones, anhelos de alcanzarlas; hoy, tristezas, meditaciones, ofertas saturadas de misticismismo, oraciones de arrepentimiento, he aquí representado el carnaval y la cuaresma. Los mismos que hace unas cuantas horas se entregaban á la desenfrenada locura del baile, se postran hoy arrepentidos y sumisos al pie, de los altares implorando perdón por sus pasados extravíos quizá para darse el placer de pecar de nuevo.

Y así vivimos y así seguirán viviendo los que nos sucedan: pasarán los años; las generaciones se renovarán en su marcha evolutiva y los hechos ocurrirán mañana de idéntica manera que pasaron ayer, por eso nosotros al despedir con cierta melancolía las alegres fiestas que ayer tuvieron su epílogo, no se nos ocurre poner sobre la losa como recuerdo más que este epílogo:

El carnaval ha muerto. ¡Viva el carnaval!

PETRONIO.

## Notas alegres

## ACTUALIDADES

La noche de pifata ha correspondido á la animación que reinó durante las noches de Carnaval.

Desde las primeras horas de la noche de ayer el aspecto que presentaba la calle Mayor era verdaderamente hermoso.

Las irradiaciones de los focos eléctricos, el bulir de las máscaras, el cubilebreo de las serpentina, la lluvia de varifatos confettis y aquel «mujerío» que á lo largo de la calle se agrupaba formando un hermoso contraste, durante la animación hasta horas avanzadas de la madrugada.

Los salones de baile del Casino, Ateneo Mercantil, Teatro Principal y Teatro Circo se vieron tan concurridos que á veces era imposible el tránsito por ellos.

El Dios Momo puede estar satisfecho del homenaje que en el presente año le han rendido sus admiradores.

ÓTEMA.

## Lo que dice el "Virillo"

En Cádiz, á poco de desembarcar el «Virillo», tuvo la siguiente conversación con un periodista:

—Yo nací en Estepa, de padres pobres: me crié allí, como todos, los muchachos del pueblo, á quienes no les

favoreció la fortuna al venir al mundo: pero de mis desdichas no culpa á mis padres; ellos hicieron por mí cuanto pudieron, empezando por mandarme á la escuela, donde aprendí á leer y escribir; luego me he perfeccionado, principalmente desde que fui á la Argentina, porque he estudiado lo que puede estudiar un trabajador y he leído algo.

—¿Le gusta á usted leer?

—Sí, mucho; los libros de Julio Verne, los de Víctor Hugo; en estos últimos días de la navegación vengo leyendo la obra «El Trabajo», de Emilio Zola.

Mis ideas son avanzadas ¿porqué no decirlo? Tal vez haya influido esto en mi extradición.

Cómo me hice célebre—añadió contestando á una de nuestras preguntas—no lo sé; tal vez las malas compañías, el tomar ejemplos en malos instintos; el empezar por quitar unas frutas en una huerta y media fanega de aceitunas en un olivar.

Así, rodando y de mal en peor, llegué hasta verme procesado en una causa por asalto y robo á una diligencia hace quince años. Iban en ella varios ricachones desde Las Cabezas á la feria de Villamarín, entre ellos el ganadero de Zahara don Basilio Peña-ver.

Dicen que los ladrones pararon el coche, tendieron unas mantas en el suelo é hicieron acostarse en ellas, boca abajo, á los viajeros, mientras eran robados uno á uno, de las cantidades que llevaban para comprar en la feria otros de aquellos los amenazaban con escopetas, si pedían auxilio, ó si se atrevían solo á chistar.

Por ese hecho—añadió el «Virillo»—me procesaron, vine á la Audiencia de Cádiz, pero probé que no era culpable y fui absuelto. La vista se celebró en 1895 y mi defensor fué don Enrique M. López, que vino de Sevilla para tal objeto, incorporándose al Colegio de Abogados de Cádiz.

Otro procesado en aquella causa, José Castellano, fué condenado á trece años de presidio.

—¿Cuántos procesos tiene usted ahora pendientes?

—Para mi conciencia uno nada más; pero se sobreesayó para otros y yo no voy á ser menos; así es que también saldré en libertad.

—¿A qué se refiere?

—A un asalto de una góndola que iba desde Cabra á Priego (Córdoba); procesaron á cinco más y todos están libres.

Me fugué de la cárcel de Cabra, más que nada, por lo que tardaba la causa, porque á mí no se me podía probar nada.

Pasando penalidades pude embarcarme para Argelia, donde estuve mucho tiempo y desde allí llamé á la familia.

En Cádiz estuve cinco veces, casi todas ellas reclamado por la justicia.

En la Argelia estuve dos veces: una embarqué en Barcelona y otra en Gibraltar.

—¿Cuánto ganaba usted en Buenos Aires?

—Cinco pesos diarios: trabajaba como estivador y llegué á alcanzar la estimación de propietarios y de los compañeros míos. ¡Qué desgracia que me hubieran denunciado! Pensaba ser un hombre honrado, amante de mi familia y trabajar por ella, por mis hijos, á quien tanto quiero, y por mis hijas que ya son mujeres; por ellas más que por nadie, siento lo que me ocurre.

El que me delató en Buenos Aires fué José Izquierdo, un zapatero, natural de San Roque, provincia de Cádiz. Yo deseo que ese no se salga con su

gusto y que no vaya yo á pagar por los muchos «Virillos» falsos que salieron en toda Andalucía y que tomaron mi nombre y mi apodo para cometer delitos.

El 23 de Diciembre del 1908 me prendieron; veámos á ver cuando me sueltan.

En Argelia estuve 19 meses y tuve allí casa de huéspedes. En Buenos Aires he estado cuatro años. Vengo agradecido de todo el mundo; he estado allí atendido y considerado, principalmente desde que «caí preso», como si fuera un personaje.

## Esperanto

El Comité organizador del quinto Congreso internacional de Esperanto nos comunica lo siguiente:

«Incesantemente se van recibiendo peticiones de títulos de congresista. Entre las personalidades que se han inscripto como congresistas figuran: el barón de Menit y señora, de París; el Dr. Arnhold, de Dresde, el doctor Carlo Bouret, profesor de la Escuela de artes y oficios de la misma gran capital; el doctor Bairac, rector de la Universidad de Dijón; el señor Tedman; de Zanoaia (Bombay-India); el señor Chavet, secretario de la Oficina Central Esperantista, etc., etc.

El Comité ha recibido la bandera que ha figurado en todos los congresos y que fué regalada al Comité Constante de los mismos, por el Ayuntamiento de Conbridge. En ella figuran bordados los nombres de las ciudades donde han tenido lugar los cuatro anteriores congresos.

Todos los periódicos esperantistas han reproducido la primera circular del Comité organizador. Los ingleses se muestran particularmente entusiasmados en el número correspondiente al corriente mes, del «The British Esperantist».

Mister Mundie, presidente de la Asociación Esperantista Universal se propone fletar un vapor para conducir á Barcelona á los esperantistas ingleses.

## BOLSA DE MADRID

### De nuestro servicio particular IMPRESIONES

Mejores noticias de la cuestión internacional provocan en la Bolsa de París una saludable y fuerte reacción en alza, de la que participan en gran escala el Exterior y los ferrocarriles españoles. Por igual causa, el mercado de Barcelona ofrece un aspecto sumamente satisfactorio, que se completa con las buenas condiciones económicas de las dobles en dicha plaza. El interior se reporta con 0,17 1/2; los Nortes con 0,27 1/2 á 0,30, y los Alicantes, con 0,31 1/4 á 0,35. En Madrid las buenas impresiones de afuera y el pequeño descubierto creado en las dos últimas sesiones, contribuyen á elevar estrepitosamente los fondos públicos y, por simpatía, los demás valores. El Interior flo de mes comienza cotizándose por la mañana á 86,45, sube durante la sesión á 86,67, y termina ésta á 86,55 oficialmente y 86,65 en el correo. El Próximo cobr 0,20 de report, queda á 86,85.

El Contado en partida sube de 86,20 cierre de ayer, á 86,80 y cierra á 86,55. Los títulos pequeños se publican á 87,90, 70 y 60. Igualmente en alza franca los dos Amortizables, el 5 por 100 se negocia á 102,50 y el 4 por 100, á 94,15, pagándose en año y otro más altos los títulos grandes que los pequeños. El grupo de bancos se presenta muy animado y, en general, mejorando sus cambios. El de España, á 443; el Hispano sube de 143 á 143,50; el de Castilla, de 117 á 118; el Español de Crédito, de 128,25 á 128,50 y el del Río de la Plata, de 441 á 449 y 450 pesetas al contado y á 452 el próximo. Los Tabacos cierran á 394, en alza de 1,25 por 100, y los demás Industriales, con escaso negocio, no hacen más que sostener precios. Francos, firmes, á 111 50 y 55, y libras, 28,12. Bilbao.—Crédito Unión Minera, 535; Menares, 109; Obligaciones Resineras, 101,50; Francos, 111,70.

## Exposición de Valencia

Desde el 1.º de Mayo en que inaugurará, hasta su clausura habrá constantemente en la Exposición y fuera

de ella, multitud de fiestas. En Mayo y Junio se sucederán las batallas de flores, tan famosas en la ciudad del Gari.

Será también fiesta muy hermosa el homenaje al veterano poeta don Teodoro Llorente, al que serán invitados todos los vates españoles y lemusines, coincidiendo con esta solemnidad los Juegos Florales de la sociedad «Lo Rat Penat», que en este año alcanzarán extraordinaria importancia.

La Empresa de la Fianza de Toros prepara magníficas corridas para toda la temporada, habiendo escrivado á los diestros más famosos, y por último el Comité Ejecutivo de la Exposición, el Ayuntamiento de Valencia, el Circolo de Bellas Artes y la sociedad «Lo Rat Penat» y «Valencia Nueva» preparan con toda actividad sus respectivos festejos, y pronto darán á conocer el programa de todos ellos.

## Los periódicos norteamericanos

En materia de periódicos, los Estados Unidos marchan hoy á la cabeza. Salen al público 2500 periódicos todos los días.

El capital que estos diarios representan es enorme, pues los gastos anuales de un gran periódico se aproximan á la cifra de 5 millones de francos, algunos hasta 20 millones, y dos ó tres grandes diarios excepcionales, llegan á los 60.

Las Redacciones se hallan instaladas en verdaderos palacios, de 15 á 20 pisos, que encierra un ejército de redactores, de empleados, de máquinas. Algunas rotativas cuestan 500.000 francos y tiran 300.000 ejemplares por hora.

La publicidad sostiene el título, pues en América es extraordinaria. Anualmente ingresa en los periódicos, por publicidad, cerca de 2.500.000 francos. Una plana de un gran diario vale de 20 á 25.000 francos.

Algunas grandes casas industriales pagan á un solo diario cerca de un millón al año.

## LA REINA TOPACIO 186

¡El rey había sido envenenado!

Aún no había noticias exactas. El médico estaba al lado del rey y las personas que salían del castillo no estaban enteradas lo suficiente sobre el estado del enfermo para que se pudiese creer lo que decían.

Todo el mundo aguardaba con ansiedad; mi madre con angustia.

Serían las once cuando se abrió la puerta y se anunció que habiéndose mejorado el estado del rey iba a salir para tranquilizar al pueblo. En efecto algunos segundos después de esta promesa el rey apareció á caballo; lo acompañaban solamente su médico y dos ó tres oficiales de su encuentro de esos.

No era esta la primera vez que yo veía en una edad en que yo pudiese recordar haberlo visto. Oh me acuerdo bien. Apesar de su palidez estaba maravillosamente hermoso; y sin embargo una línea roja producida por el desvelo circundaba sus ojos sus narices estaban crispadas, y sus labios descoloridos parecían pegados á sus dientes. Su caballo marchaba al paso y todavía el jinete estaba tan débil que se apoyaba en el arzón de la silla y hubiese caído ciertamente sin este apoyo. Miraba á derecha é izquierda como si buscase combó á alguien.

## Biblioteca de EL ECO DE CARTAGENA 183

nes á toda carrera de su caballo. Mi madre estaba á la puerta de su casa; yo jugaba entre las flores del jardín con las abejas y las mariposas.

—Reina Topacio,—gritó este hombre,—¿quieres ver á tu amante antes que muera, es necesario que te des prisa.

Mi madre se quedó un instante muda é inmóvil de estúpida. Acababa de reconocer al príncipe Zingaro, que la amaba hacía cinco años, que hacía cinco años también quería casarse con ella, y á quien mi madre había siempre rechazado con desden. Entonces, sin decir más que estas palabras: «Ven, hija mía», me cogió en sus brazos, y me llevó corriendo hacia Burgos. Cuando llegamos al palacio, el rey acababa de entrar, y de lejos vino cerrarse la puerta detrás del último hombre de su comitiva. Mi madre quiso que se abriese la puerta. Se había colocado en ella un centinela, y tenía la consigna de no dejar entrar á nadie. Se sentó con mígo en el borde del foso; el príncipe y la fortaleza no componían más que un solo edificio. Algunos minutos después pasó un hombre corriendo.

—¿Adónde vas? le gritó mi madre.

Era uno de los servidores del rey y la reconocí.

—A buscar al médico, dijo.

—Es necesario que yo hable al médico, le dije.